

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 229

SUSCRIPCIÓN: En la isla, al mes pes. 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00

MAHON LUNES 15 JULIO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION,
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

España en América

No se suele prestar mucha atención a lo que se dice en el Senado, en aquel recinto casi augusto, donde la urbanidad tiene su asiento y donde los obispos, los magnates y los jubilados de la política activa pasan apaciblemente las horas apoyando al Gobierno ó aparentando reñir con él.

Este amable convencionalismo que forma el ambiente de la alta Cámara, suele turbarse alguna vez, y por algún solidarista que habla de «desintegraciones de la soberanía», ya por algún racionalista, malquisto del clero y que rompe seria lanza por la raza israelita, ora por un conde y académico que sale á reclamar la abolición de la pena de muerte, ora por un profesor, encanecido en la enseñanza y que nos impresiona fuertemente contándonos las cuñas del proletariado sin ventura de nuestras escuelas.

Sin ir más lejos, en la tarde del sábado oyó el Senado un gran discurso: un discurso magnífico, así como suena; con sólo decir que el señor Labra fué quien lo pronunció, no hay que añadir que ese discurso contenía advertencias saludables, consejos patrióticos.

No fué un discurso de combate. El respetable senador por la Sociedad Económica Leonesa prescindió de propósito de las cuestiones baladísticas de la política palpitante. Sin salir ni un instante de la región tranquila de las ideas, trató en discreta *causerie* de asuntos que ha estudiado con empeño y en los cuales ha llegado á ser un verdadero especialista.

No dijo, sin embargo, nada nuevo, nada que en la tribuna y en la prensa no haya sido dicho ya mil veces, no sólo por él mismo, sino también por muchos oradores y por no pocos publicistas. Pero, así y todo, lo que ha dicho, ¡con qué autoridad y con qué visión pudo expresarlo! Lo que ha salido de los labios del gran colonista, lo ha sostenido invariablemente su conciencia y lo ha probado constantemente su conducta.

Habló en primer término del españolismo de los cubanos, que van á levantar un monumento á la memoria del héroe del Caney, del general Vara de Rey, que sucumbió trágicamente en la guerra contra los Estados Unidos.

Este españolismo que actualmente sienten los cubanos, tal vez sorprenderá á los frívolos; mas no ciertamente á los que saben que los hijos de Cuba no combatían realmente contra la madre patria, sino más bien contra la España oficial y oligárquica, representada por Gobierno egoísta é injusto.

Pudo añadir el Sr. Labra, para demostrar también el amor que sienten por España los portorriqueños, que el día 20 de Mayo del año corriente presentó San Juan de Puerto Rico el homenaje que los hijos de la pequeña Antilla consagraron á Fernández Juncos, un ilustre asturiano que en América representó fielmente el

alto y generoso espíritu de la raza española.

Los españoles que residen en la isla de Cuba, como los que viven en la Antilla hermana, gozan en los dos países de la consideración de los gobiernos y del afecto de los naturales. Lo mismo se observa en toda la América latina, donde las colonias españolas son una fuerza positiva que España pudiera realizar para sus relaciones con Europa.

Y es un patriotismo á toda prueba el de esas colonias. Divididos estaban nuestros excelentes compatriotas de la República Argentina. Aun entre los mismos republicanos había diferencias, que á estas horas tal vez habrán crecido por las noticias deplorables de la Asamblea del Liceo Riús; más los españoles que residen á orillas del Plata, en previsión de los sucesos, habían iniciado últimamente la Solidaridad española, que ya empezaba á discutirse y que probablemente en estos días debe de haberse realizado.

En esas representaciones con que allende el océano la patria se honra, ve acertadamente el Sr. Labra el lazo de unión entre nosotros y las Repúblicas de América. Y para el ilustre senador el interés de España debe consistir principalmente en la afirmación y consolidación de sus relaciones políticas, económicas y sociales con la América latina, en la que hay que ver el escenario en que se mueven, trabajan y prosperan millares de españoles identificados con el porvenir de aquellos simpáticos y fecundos países.

Más pretender la intimidad con ellos valiéndonos para lograrla de una sola Asociación un tanto lírica, perpetuamente presidida por el señor Rodríguez San Pedro, gran protector de los maestros y regenerador de la enseñanza, sería realmente—y no se eche á mala parte nuestra sinceridad—hacer poesías á lo Quintana, que llamaba á América «inocente» y «virgen del mundo».

Con hechos, y con hechos solo, hay que demostrar nuestro interés por aquellas naciones que llevan nuestra misma sangre y hablan nuestra propia lengua. Y ahí, en la Conferencia de la Haya, se nos presenta una ocasión, que sería gran torpeza dejar pasar en blanco, para conquistar la gratitud de toda la América latina.

(De *El Liberal* de Madrid.)

La superioridad de los negros

Hasta ahora, aunque muchos graves señores lo afirmaban seriamente, nos parecía imposible que los negros fueran hermanos nuestros, y como, en realidad son bastante raros para ser hijos de Dios, hubo ecléctico juicioso que dió por seguro que ellos provenían de un cuadrumano primitivo, y nosotros del Padre Eterno. Así quedaban á salvo el buen gusto del Creador, el nuestro y el de los cuadrumanos progresivos. No se nos hacía dificultoso creer que éstos, en su última evolución, tuviesen alma, porque tampoco nos cuesta gran trabajo admitir que la tengan otros animales inferiores; pero la creamos un alma ru-

dimentaria, cual si proviniese de algún ensayo de Aquel que las reparte equitativamente. Pero como no hay nada peor que un sabio ganoso de descubrir algo estupendo, ahora se averigua que la raza negra es superior á la blanca, y, por ende, las convicciones estéticas del Autor de lo creado no se armonizan con las nuestras.

Un ejemplar de la familia de los sabios, M. Brohez, ha tenido la absurda idea de viajar por el riñón del Africa y, como es costumbre, la de contar luego sus impresiones de viaje.

Fué en el *Cercle Africain*, de Bruselas, y habló de los habitantes de la región del Ka-Tanga, cuya existencia nos debe preocupar á los europeos, según parece.

«Africa—dijo—es, en opinión de muchas gentes, un país salvaje, donde hombres y bestias viven confundidos; pero hay en ella pueblos cuya civilización es innegable, y que corresponde á la antigua del Océano Índio, civilización pagana que avaloran las bellas doctrinas de Hermes Trimegisto. Apenas comprendí el lenguaje de los negros, me sentí dichoso en su compañía. Todo me recordaba los usos, las costumbres, los cantos y los bailes de nuestros campesinos, aunque con más sutileza en los pensamientos, más finura en la hospitalidad, más trabazón en las relaciones familiares, más desinterés en el trato amistoso, más sagacidad en las reflexiones, más exquisito cuidado en la higiene y el vestir, más elegancia y maestría en sus industrias.

Todo viajero está obligado á descubrir algo sorprendente. Si no, ¿para qué viajaría? El Sr. Brohez ha cumplido á conciencia sus deberes, aunque pueda pensarse que no valía la pena de ir á Africa para encontrar salvajes tan decentes. En lo que ha hecho mal es en demostrarnos que somos inferiores á los negros. Si los amarillos valen también más que nosotros, ¿qué va á ser de la pobre raza blanca?... Habrá que prescindir de la civilización para sojuzgar á los pueblos del salvajismo civilizado; y pretextos tan bonitos no se hallan todos los días. Entonces será preciso ahorrarse las disculpas y usar de los cañones para que no se detenga la gran obra del progreso, y tal conducta es desagradable. Bueno que se extermine á las razas débiles; pero, al menos, que sea en nombre de algo grande.

Hay una causa por de pronto: la evitación del peligro negro. Brohez lo apunta juiciosamente, acaso con el designio de que Bélgica salve á Europa: «Al comprobar la inteligencia de las razas que he observado; sus virtudes, tan filosóficamente comprendidas; la ignorancia de los prejuicios que regulan nuestros actos; al ver á los negros convertirse en hombres fornidos á los quince años, y capacitados para dirigir una caravana con aplomo y seguridad, hube de preguntarme qué porvenir es el de la raza blanca ante esta otra, así que copie nuestras mejoras materiales.» ¿Por qué no exterminarlos á tiempo, antes de que su peligrosa moral—¿hay nada más horrible que una moral exenta de prejuicios?—llegue á pervertir la que nos ha dado nuestra santa madre la Iglesia?...

Lo mejor de Europa y de América es la moral, que se amolda flexiblemente á todas las necesidades y aun á todas las exageraciones de las necesidades. Fuera tremendo que un Mesías negruzco nos enseñase que el engaño no es un arma de defensa social, que no nos es necesaria la hipocresía para vencer en la lucha por la vida; que el honor no está en el sitio donde nos ha parecido convenientemente instalarlo. Pasma pensar el nú-

mero de siglos que la humanidad culta emplearía en volver al aplomo de ahora, donde cada virtud tiene su vicio correspondiente, para que pueda turnarse entre los dos con equitativa constancia. Claro es que civilizariáramos á los corruptores de nuestra moral; pero, entretanto, ¡qué ruina para los quevi ven sólo de hacernos justos y virtuosos! Adiós la Justicia, con su legión de infalibles. Adiós la Iglesia, con su cohorte de santos intérpretes de la voluntad divina. Adiós todos los hombres que viven de las leyes mal redactadas, de las cabezas de chorlito, de las tontunas humanas. El armatoste, erigido con tanta laboriosidad, se vendría á tierra, todo entero. ¿Pueden consentir eso los hombres de orden?

Imposible. Semejante peligro debe eliminarse, pues por algo dimos belleza á la vida haciéndola imposible. Si Dios se ha equivocado al crear pueblos que viven bien sin dárseles un ardite de las grandes cosas que se nos han ido ocurriendo, se reformará nuevamente la obra de Dios. Así como así, ya no la conocería.

No puede consentirse que los salvajes vivan sin leyes y sin pecados, sin ficciones y sin prejuicios, y, acaso, desconociendo el Dios único de los católicos y los protestantes.

Las grandes Naciones acudirán al riesgo, exterminando á los que se atreven á ser felices sin nuestra cultura.

AUGUSTO VIVERO.

La caridad

—Yo soy el ángel de la caridad.

—¿Tú ángel? Ve á esconderte donde no se descubra que quieres ocultar con apariencias de virtud los remordimientos de tu alma.

—Porque nació y nacieron los míos en humilde cuna, viví humillada, y el trabajo rudo fué mi único auxiliar.

—No llegan á esta miserable choza los rumores del bullicioso mundo.

—En ella muero, sin que mis ayes de dolor perturben su marcha.

—¿Qué será de mí? ¿Qué será sobre todo, ¡ay! de ese pobre abuelo, un vencido del trabajo, que para nada sirve?

—¿Qué será de esos pequeños que sólo con el sueño olvidan el hambre? ¿Qué de este niño, apenas llegado á la vida, que encuentra seco y amargo el seno de su madre, haviéndolo por la muerte?

—Pero, ¿quién entra?

—Mujer, cese tu dolor; vengo á remediar todos tus males. Ven conmigo á donde curarán tus heridas: el hospital está cerca.

—Y ¿no moriré junto á los míos, sintiendo los besos de sus labios en mis manos heladas?

—No; allí, entre otros muchos dolientes, procurarán curarte. Si mueres, sólo oirás antes, en tu agonía, los ayes de los que aun sufren.

—Y ¿qué será de ese pobre abuelo?

—Lo llevaré á una casa de incurables.

—Y ¿lo apartarán también de los suyos? ¿No sentirá como aquí, á su lado, el latido de corazones jóvenes? ¿No retozarán á sus pies heraldo del

porvenir que le recuerden á cada momento que la vida no se acaba, que la vida es eterna?

—No; achacosos ancianos renoverán en su alma la herida de su vejez. No tendrá por compañeros sino á los que acaban como él su camino. Cabezas como la suya, calvas; bocas, como la suya, vacías; manos como las suyas, trémulas, le dirán á todas horas que la juventud se fué y que el sepulcro está abierto para recibirle.

—Pero, ¿y mis hijos?

—Llevaré al Hospicio al niño, á la niña á un asilo religioso, á la Inclusa al más pequeño.

—Y en el Hospicio, y en el Asilo, y en la Inclusa ¿les darán de comer! Pero, ¿quién los amará? Se olvidarán los unos de los otros, se endurecerá su corazón. ¿Quién cuidará de su porvenir?

—Los niños serán soldados; la niña, monja ó sirvienta.

—¿Todos desperdigados! ¿Y el lazo aquel indisoluble que había de perpetuarse en los hijos, y aquella base firme de toda sociedad, y aquella familia sagrada en los códigos de los hombres, sagrada en los libros de los santos? ¿Quién, quién eres tú, que por todo consuelo ofreces al desgraciado las amarguras del Hospital y las humillaciones del Asilo?

—Soy el ángel de la caridad.

¿Tú ángel? Ve á esconderte donde no se descubra que quieres ocultar con apariencias de virtud los remordimientos de tu alma.

F. PÍ Y ARSUAGA

CRÓNICA

MONROE CONTRA DRAGO

No habrán leído ustedes un artículo que publiqué hace meses, titulado «Drago contra Monroe». Como no lo leyeron, voy á recordarlo en breves palabras.

Tratábase del Congreso Panamericano de Rio Janeiro. Los delegados del Centro y Sur de América, bajo la égida paternal de Root el yanki, discutían cuestiones diversas, encaminadas á fortificar la doctrina de Monroe y acabar con las luchas que ensangrientan muchas veces el suelo de sus respectivas patrias.

Un jurisconsulto argentino, el senador Drago, presentó un proyecto que promovió revuelo enorme entre los congresistas reunidos. En sustancia era lo siguiente:

«Las Repúblicas centro y sudamericanas tienen deberes solidarios que cumplir, aunque alguna vez riñan y batallen.»

Europa no puede alegar derechos para cobrar, por la fuerza de sus acorazados, las deudas públicas y privadas que tengan con sus banqueros, los gobiernos y súbditos del Centro y Sur de América.

Las naciones centro y sudamericanas deben á causa de la Solidaridad arriba citada, impedir á todo trance que el caso de Venezuela se repita.»

Drago, sosten en lo su teoría, dijo:

«Mi proposición es el complemento de la doctrina de Monroe. La América del Norte, si de veras la defiende, ha de apoyarla. Las deudas de varias Repúblicas han justificado tentativas de intervención.»

—América debe ser para los americanos—dijo Monroe.

—No lo será mientras los usureros de Europa dispongan á su arbitrio de

las escuadras de sus países—añadió yo.

Los asambleístas creyeron que los yankis defenderían la teoría de Drago. Ella cerraba un período de intervenciones preñadas de peligros. Gracias á la misma, América podía considerarse á cubierto de ataques.

Pero Root no dijo nada en concreto. No tenía ordenes de su gobierno, necesitaba esperar... y terminó el Congreso, y nada se hizo.

Drago estaba inconsolable. Para endulzar su amargura, Root le dijo:

—Espere usted á la Conferencia de La Haya. Llevaremos su pro- osición á las deliberaciones que tenga, y la apoyaremos como se merece.

El senador argentino se fué á Buenos Aires con esta esperanza.

Ha llegado la segunda Conferencia de la Paz, y cumpliendo su palabra, los yankis lanzan á la discusión de la Asamblea la doctrina de Drago. Pero no en su integridad, con su concisión enérgica y sincera, sino bastardeada, mixtificada, muerta al nacer.

Drago sostenía que Europa no tiene derecho para cobrar sus deudas á cañonazos.

Los yankis dicen ahora que hay que limitar ese derecho, que hay que *limitarlo*, es decir, que lo reconocen, aunque combatan sus exageraciones.

Drago está furioso. Le han engañado dos veces. La primera en Rio Janeiro, la segunda en La Haya.

Debía preverlo. No conviene á los yankis una solidaridad centro y sudamericana contra Europa, porque saben que, tarde ó temprano, había de volverse contra ellos.

Los bancos prestan, con crecido interés, á las nacientes Repúblicas, á los Estados convulsionarios que pululan en ambas faldas de los Andes. Prestan también á los isleños del Mar Caribe. Y aprovechándose de la influencia que adquieren con ello, ejercen verdaderas tutelas sobre muchas de las naciones citadas.

Santo Domingo les pertenece. Honduras también. Panamá igualmente. Colombia sufre su dominio financiero. Venezuela ha podido sacudirse de él, gracias á las arrogancias del presidente Castro.

Ellos quieren prestar y que no les paguen. De ese modo pueden cobrar en intervenciones que son verdaderas conquistas.

¡Pobre Drago! ¡Soñó con que su doctrina sería apoyada por su coloso el Norte! Confió en las palabras falaces de Root, en su discurso monroista del Congreso Panamericano! Creyó, incauto, que el veto yanki liberaría á la América joven de la rapacidad europea.

No sabía que el Derecho internacional sigue siendo, en el práctica, una merienda de negros, que los lobos no se muerden ni en los montes ni en los Congresos mundiales, donde en nombre de la paz se preparan nuevas guerras...

FABIAN VIDAL.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—La Virgen del Carmen Sol.—Sale á las 4 h. 34 m. mañana. pónese á las 7 h. 15 m. tarde.

Luna.—Sale á las 10 h. 22 m. mañana, pónese á las 11 h. 11 m. noche.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 1 y 40 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores correos.—Sale para Palma á las 5 de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, despacho calle Puente Castillo núm 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados de 9 á 12 mañana y de 2 á 4 tarde. Paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

Bienvenido.—A bordo del vapor correo «Menorquin» ha llegado en la mañana de hoy procedente de Barcelona, nuestro muy querido amigo y distinguido correligionario el reputado médico Sr. Don Federico Llansó y Seguí.

En la tarde de hoy saldrá para el predio de su propiedad S^a Aranjase del término de Mercadal, en donde cuenta veranear.

Nuestro querido amigo don Juan Teixas llora en estos momentos la muerte de su encantadora hija María, angelical criatura de cinco meses de edad.

El entierro que será civil tendrá lugar esta tarde á las siete y media.

Reciba el señor Teixas, esposa y demás familia, la expresión de nuestro pésame más sincero.

Inauguración.—Con dos brillantes entradas tuvo lugar en la noche del sábado la inauguración del Teatro de Verano instalado en la plaza de la Explanada.

Este mereció los elogios del público asistente al mismo, por las excelentes condiciones con que ha sido construído y el acierto que han tenido la empresa al escoger un espectáculo que llamará de fijo la atención y dará buenas entradas.

Las películas cinematográficas, fueron todas aplaudidas.

El clou de las secciones hasta ahora dadas ha sido el trío *Lerin*, con sus difíciles juegos malabares, especialmente un muchachuelo de unos diez ó doce años, quien con sus travesuras y buena sombra causa la risa de chicos y grandes.

También fué en extremo aplaudida en sus difíciles trabajos sobre el alambre la intrépida equilibrista Mdele. Eulalie.

Deseamos á la empresa del Teatro citado un final de temporada tan halagüeño como ha sido la inauguración.

Arreglando un paseo.—Cumpliendo un acuerdo del Ayuntamiento, el sábado empezaron á colocarse en el paseo de la Miranda algunos bancos de madera, á imitación de los existentes en el paseo de Isabel II.

El número de bancos colocados será el de veinte.

Creemos muy acertada la medida, pues durante el verano, en que regularmente la concurrencia que asiste es algo numerosa, adolecía dicho paseo de falta de asientos.

Música.—Como aun no se había visto en el presente verano, estuvo en la noche de ayer el paseo de Isabel II, en el que tocó escogidas piezas de su repertorio la banda municipal.

Cédulas personales.—Se ha publicado una real orden abriendo el período de recaudación voluntaria de las cédulas personales.

Comenzarán á expenderse dichos documentos, el 20 del actual.

Corrigendos.—Custodiados por la benemérita han llegado ocho corrigendos procedentes de distintas armas, los cuales pasan á extinguir condena en la penitenciaría militar de la fortaleza de Isabel II.

Aniversario.—Con motivo de ser ayer, el aniversario de la toma de la Bastilla, fiesta nacional francesa, en el consulado de dicha nación ondeó durante el día la bandera tricolor.

Foot-ball.—A las cinco de la tarde de hoy se jugará un partido de Foot-ball entre el «Club Mahonés de Foot-ball» y un equipo del buque de guerra italiano «Flavio Cioia» surto en nuestro puerto.

Vapor correo.—De Barcelona en viaje directo ha llegado el vapor correo *Menorquin* esta mañana á las ocho media.

El tiempo.—Siguen reinando vientos impropios de la estación que atravesamos.

Desde el verano de 1886 no se habian registrado en el mes de Julio mínimas tan bajas como las señaladas este año.

Agradecemos á la empresa del Teatro de Verano, emplazado en la plaza de la Explanada, la atención que ha tenido con nosotros al invitarnos á las secciones que se darán diariamente en el mismo.

Un barrio en fiesta.—Como acostumbra anualmente, los vecinos del barrio del Carmen, con motivo de la festividad de su Patrona, celebrarán estos días varios festejos.

En la tarde de ayer tuvo lugar en el paseo de la Miranda unas carreras de ramos en bicicleta; los premios adjudicados fueron ricos ramos de flores regalados por varias señoras.

La banda del Regimiento de Mahón amenizó la fiesta.

En la noche de hoy habrá iluminación en dicho barrio, disparándose un bonito castillo de fuegos artificiales.

Dice *La Veu de Catalunya*, y nosotros traducimos:

«Ahora mismo no se podrá vivir. Y si no pasemos lista á los aumentos que muy en breve sufriremos.»

Una contribución nueva á las sociedades de seguros, incendios, sobre la vida, cosechas, accidentes del trabajo, etcétera, con la correspondiente creación de un cuerpo de inspectores.

Una contribución nueva sobre el azúcar, que lo hará subir unos 15 ó 20 céntimos por kilo.

Unos sellos para pegar junto á las firmas de los abogados.

Otros sellos á las fórmulas de los médicos.

Unos sellos á cuanto despachen los farmacéuticos.

Unos céntimos sobre la contribución urbana.

Otros céntimos sobre la industrial.
Un aumento en las cédulas.
Un aumento en los naipes.
Un aumento en la contribución de los casinos.
Un aumento en la contribución de los carruajes de lujo.
Un aumento sobre el impuesto del gas y electricidad.
Un aumento en la contribución de los notarios y escribanos.

Un aumento de consumos á una porción de artículos.
Un aumento... ¡qué sé yo cuantos aumentos! ¿Y quién pagará en últimos términos? El consumidor, el pueblo en general, y con el correspondiente tanto por ciento que los paganos directos añadirán, por si se equivocan en sus cálculos.

¿Única compensación de todos estos aumentos? Suprimir los derechos de consumo al vino, en beneficio, no del agricultor, que no lo encontrará desgraciadamente, sino de media docena de comerciantes y del Tesoro, que cobrará mucho más de lo que pierde.

El planeta Marte.—El planeta Marte, que desde hace poco tiempo se distingue á nuestra vista muy distinto, por su color rójizo, de los demás astros, durante el actual verano el planeta, visto desde la Tierra presentará su hemisferio meridional; de suerte que los astrónomos podrán observar como, bajo la influencia de los rayos del sol, el casquete de hielo del austral de Marte va disminuyendo, las regiones oscuras cubiertas de vegetación extendiéndose bajo la benéfica acción de la humedad y la temperatura, y disipándose las nubes flotantes en aquella atmósfera.

De nuevo se verán aparecer en el disco del planeta finas líneas oscuras que por su regularidad y aspecto artificial suministran al astrónomo M. Lowell argumentos para afirmar la existencia de inteligentes ingenieros en aquel astro, capaces de construir tan gigantesca red de canales dobles como la que dichas líneas suponen.

Velada musical.—Esta noche á las nueve y media tendrá lugar en el Ateneo Científico, Literario y Artístico de esta ciudad, una velada musical bajo el siguiente programa:

— PRIMERA PARTE —

- 1.º—*De-Giovanni*. Primer tiempo del primer quinteto, por los profesores Sres. Seguí, Soler, Arguimbau, Palliser y Orfila.
- 2.º—*Ponchielli*. Romanza de la ópera «Gioconda» por D. Mateo Barceló, con acompañamiento de quinteto.
- 3.º—*Puccini*. Plegaria de la ópera «Tosca» por la Srta. Micaela Valls, acompañada al piano por el Mtro. Bellísimo.
- 4.º—*Bizet*. Romanza «Il nembó si calmó», por D. Luis J. Uhler, acompañado al piano por el Mtro. Bellísimo.

— SEGUNDA PARTE —

- 1.º—*Schopin*. Scherzo 2.º ejecutado al piano por la Srta. Julia Papalcudí.
- 2.º—*Saint-Saens*. Canción de la ópera «Sansone e Dalila» por la Srta. Micaela Valls, acompañada al piano por el Mtro. Bellísimo.
- 3.º—*Leoncavallo*. Prólogo de «I Pagliacci», por D. Luis J. Uhler, acompañado al piano por el Mtro. Bellísimo.
- 4.º—*U. Giordano*. Romanza «Crepúsculo triste» por la Srta. Micaela Valls, con acompañamiento de quinteto.
- 5.º—*Amadeo Vives*. «L' emigrant», coro á voces solas por el Orfeón que dirige D. Carlos Ferrer Clavé.
- 6.º—*O. de Rillé*. «Retreta» por el mismo Orfeón.

Matadero

Reses sacrificadas el día 14 de Julio
1 buey 279 kilos Juan Mercadal, (Alayor.)

1 ternero 91 id. Propio.
1 id. 107 id. Antonio Palliser, (Mercadal.)
1 id. 123 id. Murello nou.
4 carneros 35 id. Juan Mercadal; (Alayor.)
4 id. 47 id. Seleiró, (Mercadal.)
2 id. 23 id. Biniach de Gabriel.
2 cabras 33 id. Propio.

De Barcelona

Domingo, 14.

LOS TERRORISTAS

Aparte las informaciones más ó menos afortunadas de la Prensa, no ha trascendido al público nada de las actuaciones que prosigue el Juzgado especial que entiende en los atentados terroristas, para esclarecer los hechos en que parecen envueltos Rull y los que le seguían.

El secreto del sumario es rigurísimo, y si bien las categóricas afirmaciones del Gobernador civil y los antecedentes de Juan Rull alejan la posibilidad de un error, aun hay quien duda llegue á ponerse en claro la tenebrosa historia de las bombas, y se apuntan desconfianzas y recelos quizá no muy oportunos hoy.

En esto influye no poco la pasión política, que aquí lo envenena todo, y el hecho de haberse descubierto ciertos tratos del diputado Sr. Marial con el hoy procesado Rull, ha servido para deslizar suposiciones que en nada favorecen á aquél.

Dícese que el Juzgado está practicando diligencias para depurar, además de lo de las bombas, la intervención ó el previo conocimiento que Rull tuvo del atentado de Hostafranchs contra el señor Salmerón, pues se ha sabido ahora que el famoso confidente predijo el atentado y hasta avisó ciertas particularidades que supondrían complicidad.

No precisaba tanto para que los antisolidarios extremaran sus ataques á sus enemigos políticos. Mas, lo indudable es, porque lo ha afirmado el mismo señor Marial, que éste trató y aun protegió á Juan Rull, el cual supónese que le facilitaría datos relacionados con la explosión de las bombas, explicados desde luego á su manera.

Como se comprenderá, estas cosas no hacen más que embrollar el sumario, y hasta témesse que resulte tardía la acción popular que, por iniciativa del Círculo Democrático Republicano de la Puerta-ferrisa, y conforme anticipé á los lectores de LA VOZ DE MENORCA, trátase de ejercer de acuerdo todas las Asociaciones políticas, económicas y profesionales con la idea.

El Progreso ha exhumado estos días las informaciones que meses atrás publicó *El Porvenir del Obrero*, de esa ciudad, acerca las confidencias (?) y trabajos de Rull en el extranjero.

LA «LLIGA» DE DEFENSA

Esta mañana se ha reunido la Comisión nombrada por la «Lliga de defensa de Barcelona» para tratar de los asuntos que le están encomendados, y, aunque á la hora en que escribo estas líneas desconozco el resultado de la reunión, es indudable que en la misma se habrá tratado de lo de Rull y de la próxima llegada del jefe de policía inglesa Arrow, que, como anticipé llegará á Barcelona del 21 al 22 del próximo mes.

Ha causado extrañeza que esa «Lliga», creada exclusivamente para volver por la tranquilidad del vecindario y librarlos de los elementos terroristas, no se haya mostrado aún parte en la causa que se sigue contra Rull ni haya dejado adivinar, que nosotros sepamos, el alcance que á su parecer tengan las detenciones realizadas y los trabajos policíacos. Tal vez no nos equivoquemos suponiendo que también en el seno de esa Comisión de defensa puede más la pasión política que otros intereses más trascendentales.

EL CORRESPONSAL.



La niña

María Teixes Gener

HA FALLECIDO

á la temprana edad de cinco meses y quince días

Sus desconsolados padres, hermanita, abuelos, tíos y demás familia participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al entierro que será puramente civil esta tarde á las siete y media.

Casa mortuoria, Infanta núm. 63.

Mahón 15 Julio de 1907.

SERVICIO TELEGRÁFICO
DE «LA VOZ DE MENORCA»

Escuadra alemana

Barcelona 15, 4 m.

Comunican de Berlín que una poderosa escuadra alemana, al mando del príncipe Enrique de Prusia, visitará muy en breve algunos puertos de Noruega.

Esta división naval se compondrá de cincuenta y un buques. Durante su crucero por los mares del Norte esta escuadra hará ejercicios de tiro.

Créese que esta visita es consecuencia de la que hizo el Kaiser recientemente á aquel país.

Los demócratas

Barcelona 15, 4'15.

Sigue siendo objeto de comentarios la actitud en que se colocan los demócratas, que el sábado, en el Senado, por haber pedido votación nominal, hicieron que se suspendiera la sesión.

Esto interpretóse como una amenaza de obstrucción aunque el órgano del Gobierno dice que no son más que celos de canalejistas y lopezdeminguistas, al ver la buena inteligencia en que viven liberales y conservadores.

Viaje de Salmerón

Barcelona 15, 4'20.

Durante el próximo otoño emprenderá el Sr. Salmerón un viaje de propaganda solidaria por el Noroeste de España.

Visitará Galicia y tal vez Asturias, pronunciando varios discursos para dar á conocer el alcance y conveniencia de la Solidaridad catalana

De San Sebastián

Barcelona 15, 4'30.

Dicen de San Sebastián se observa el movimiento precursor de la temporada de baños y que son muchos los forasteros que allí llegan.

La policía ha hecho algunas detenciones de gentes sospechosas.

Espérase que visite aquel puerto, durante el periodo de las regatas, una división de la escuadra japonesa que en la actualidad está en los mares de Europa.

El 14 de Julio.—*Revista militar.*—*Ovaciones*

Barcelona, 15, 5 m.

Con motivo de la fiesta nacional que celebra todos los años con gran pompa la República Francesa, se verificó ayer en París una gran revista militar en el campo de Longchamps.

El acto fué brillantísimo, desfilando todas las tropas ante la tribuna presidencial siendo ovacionadas constantemente por la multitud.

Al terminar el desfile, el público ovacionó también al Presidente de la República Mr. Fallieres, al Jefe del Gobierno Mr. Clemenceau y al Ministro de la Guerra Mr. Piquart.

Manifestaciones antimilitaristas.

Barcelona, 15, 5'10.

Los antimilitaristas franceses realizaron diferentes actos con motivo de la fiesta que se celebraba resultando todos muy concurridos y exaltándose mucho los ánimos ante las manifestaciones de los oradores.

Al llegar las tropas que regresaban de la revista á los Campos Elíseos, se interpusieron centenares de antimilitaristas dando gritos subversivos.

Se dieron varias cargas con el propósito de disolverles, haciéndose unas treinta detenciones.

Los manifestantes se rehicieron varias veces, marchando luego en varios grupos por distintas avenidas.

Atentado contra Mr. Fallieres

Barcelona 15, 5'20 m.

Al llegar la comitiva oficial á la avenida Marigny un sujeto hizo varios disparos contra el coche del Presidente de la República.

Los disparos se hicieron á unos ciento cincuenta metros de distancia del coche.

Mr. Fallieres resultó ileso así como todos los que le acompañaban.

Indignación.—El agresor.

Barcelona 15, 5'30

Al darse cuenta del atentado el público se lanzó contra el agresor con el propósito de lyncharle.

El autor del atentado se llama León Maylli y ha hecho el servicio como artillero de la marina militar francesa.

Llegó de Roma el día antes de realizar el atentado.

Dícese que tiene perturbadas las facultades mentales.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 15, 8.

Fondeado «Isla de Menorca» á las seis sin novedad.—Ginart.

Nostriza

Se desea encontrar una.

En esta imprenta informa á n.

Imp. de F. Fábregues á cargo de M. Ribé

LA PELORITANA

Magnesia Efervecente "BRIOSCHI"

DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Menorca:

Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON

De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Príncipe—Mahón

Confitería «La Mahonesa» de D. Sebastián Comellas—Calle Castillo, 38—Mahón

Precio de un frasco granino color Topacio	Ptas. 0'75
» » » Azul	» 1'00
» » » confites	» 1'75
La onza de granino	» 0'20

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA
Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca—MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Príncipe—MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro	» 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00.
Id. » » » botella vacía	» 0'20

Baños LA PERLA

Frios y calientes

à cargo del mariscador Esteban Mús

QUEDAN ABIERTOS AL PUBLICO

Despacho: en el almacén del Andén de Levante núm. 94.

Hay bote para transportar los bañistas frente al embarcadero de los vapores correos ó en la cuesta llamada del General.

VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar y transitar por el predio «Llibertó Vell» de este término municipal.

Anís Higiénico Estomacal

FABRICADO

POR

Manuel Beltrán y Comp. ñia

— MAHÓN —

Depósito exclusivo en Mahón de tan acreditado licor

Colmado LA COOPERATIVA

— DE —

TUDURÍ HERMANOS

Plaza Príncipe, n.º 14

VENTILADORES ELECTRICOS

Abono para todo el verano para un ventilador:

25 pesetas por ventilador de 240 m. m.

40 » por ventilador de 300 m. m.

Para instalaciones de más de un ventilador ó que salgan de lo ordinario, precios convencionales.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

Quina superior

En el establecimiento de loza y cristalería situado en la calle de Cifuentes número 3, se vende quina finísima á ptas. 2'50 el litro y á ptas. 0'10 la onza.

Se encontrará también Colonias usuales á los mismos precios que la Quina y Colonias á la violeta á ptas. 0'35 la onza.

Cifuentes, 3.

Lechería de Guasch

Calle de la Infanta, 14

El dueño de este establecimiento participa á sus muchos favorecedores y al público en general, se sirvan probar las ricas horchatas Guasch. Todos los días habrá variación en sus clases. Se servirán desde las doce de la mañana á las once de la noche, sirviéndose con cuatro barquillos al domicilio de quien lo solicite, al precio de 30 céntimos una.

EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

METALES - Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahón

Trabajo al alcance de todos

Se necesitan caballeros y señoras para confiarles trabajo. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo, fácil, remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse: «Sociedad Hispano americana», Ronda de San Antonio 70, principal, primera, Barcelona.

LA MARITIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con los artículos 20, 21 y 22 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas á una junta general ordinaria para el lunes día 29 de los corrientes, á las cinco de la tarde, en el domicilio del señor Director Naviero, calle de la Infanta núm. 24.

Para acreditar el derecho de asistencia deberán los señores accionistas depositar sus acciones en la caja de la Sociedad con cinco días de anticipación, por lo menos, al fijado para la Junta.

Mahón 11 Julio 1907.—P. A. de

J. D.—Pedro Ballester, Secretario.—
V.º B.º.—El Presidente, J. Bialo Coll.

SOCIEDAD ANONIMA INDUSTRIAL MAHONESA

EN LIQUIDACION

Se convoca Junta general ordinaria de accionistas, para el día 29 de Julio próximo á las cinco de la tarde, en la sala de Juntas de la fábrica, á los efectos prevenidos en los Estatutos Sociales y Código de Comercio.

Si no se reuniese suficiente número de acciones se celebrará la junta el día siguiente á la misma hora. Mahón 28 Junio 1907.—Por la Comisión liquidadora, Juan Font.

Sociedad de Excursiones Maritimas Mahón

Se recuerda á los afiliados que el próximo miércoles día 17 del corriente á las nueve y media de la noche debe celebrarse Junta General en el salón de actos del Ateneo, para resolver lo que proceda sobre el viaje á Génova. Después de dicho día quedará cerrada la admisión de socios.

Mahón 13 Julio 1907.—El Presidente, Francisco F. Andreu.